



CRIAL
Lledó

*Prueba nuestros vinos de verano,
premiados internacionalmente*



Vinos del Matarranya
978 891 909 / 671 216 647
crial@bodegascrial.com
www.bodegascrial.com






monfrey TOLDOS Y LONAS

C/ Misericordia 14-16 Tif: 978 85 11 30
44610 Calaceite(Teruel) www.toldosmonfrey.com



toldos · lonas recolectoras · enrollables screen
impermeabilización de piscinas y cisternas · remolques

Diputación y Comarca constituyen equipos para la nueva legislatura P. 2-3



El Matarranya cierra un agosto repleto de fiestas patronales P. 11-18

La plaza de Beceite se llenó hasta los topes para dar el arranque de sus fiestas con el chupinazo. I. Aparicio

Cadena humana en La Fresneda contra los proyectos eólicos P. 18

Los CRAs del Matarranya, sin auxiliares de educación especial P. 5

Especial: Entrevista con Panxo, voz de la banda valenciana Zoo P. 9



VENTA DE ACEITE
CARNICERÍA
PANADERÍA

Productos típicos del **MATARRAÑA**

Avenida Cataluña nº80
Calaceite (44610) Teruel
637 54 35 98 - 978 07 99 32

Lunes a sábado de 9-20:30h.
Domingos de 9-14h.
coaliment.calaceite



Carpintería • Muebles de cocina
Exposición de muebles

Cortes de Aragón, 67
Tel y Fax: 978 85 04 08

Biar, 13
Tels. 978 89 02 84 · 978 89 01 19
44580 Valderrobres (Teruel)



Matarranya al dia

de 12 a 1del migdia
i de 5 a 6 de la tarde
(a altres hores sentiràs Aragón Radio)

radiomatarranya.com

» De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

Comarca del Matarraña conforma el equipo de gobierno para los próximos cuatro años

Han fijado las retribuciones de los miembros y la periodicidad de las sesiones plenarias y juntas

» MARTA JIMÉNEZ

El pasado jueves, 10 de agosto, se reunió el Consejo Comarcal del Matarraña para realizar la constitución oficial del ente, así como resolver los nombramientos de los diferentes cargos. De esta forma quedó constituido el consejo. **Fernando Camps** (PP) estará a la cabeza como presidente, como ya se confirmó en el primer pleno de constitución, y tendrá mano derecha y vicepresidenta, a **Nerea Caldú** (PP). Por delante, en el Área de servicios a las personas estará también Nerea Caldú, en servicios administrativos, **Frederic Fontantet** (PP) y en el Área de Servicios al territorio estará **Iñaki Urquizu** (PP) y **Carlos Sorolla** (PP). En las comisiones de las diferentes áreas habrá 9 representantes en total, 5 del Partido Popular y el resto son uno por cada partido con representación: Partido socialista, Coalición Teruel Existe, Partido Aragonés y Chunta Aragonesista.

También se estableció la periodicidad de las sesiones, las juntas de gobierno y las sesiones plenarias, se celebrarán de forma bimensual, cada dos meses. Además, se establecieron los sueldos de sus miembros



Ignacio Belanche (CHA) durante la toma de posesión de su cargo como consejero comarcal. Marta Jiménez

con dedicación exclusiva o parcial. De esta forma, el presidente recibirá una asignación de **35.000 euros** brutos/anuales, la vicepresidenta **13.200 euros**, y los 3 consejeros delegados en dedicación parcial

8.400. Además, los consejeros recibirán por asistencia a los plenos y juntas **50 euros**. Son unas retribuciones iguales a las que había en la anterior legislatura.

También se procedió a la

aprobación de las **cuentas generales** por el ejercicio 2022, punto en el que la coalición de TE se abstuvo, argumentando que no podían votar a favor por desconocimiento de los datos.

En el resto de puntos que se

trataron durante la sesión hubo unanimidad parte de todos los grupos.

Toma de posesión y dimisión

En esta sesión tuvo lugar la toma de posesión del consejero de CHA, **Ignacio Belanche**, al no estar presente en el primer pleno constitutivo. El consejero manifestó su "disponibilidad para trabajar en positivo y hacer crítica constructiva cuando toque". Belanche es el único representante de Chunta en el consejo; sin embargo, apuntó que "detrás de mí hay un grupo de concejales, militantes y simpatizantes y mi trabajo será darles voz en el consejo y llevar las iniciativas que se planteen desde los diferentes pueblos".

A continuación de la toma de posesión del consejero de CHA, tuvo lugar la renuncia de la consejera **Carlota Núñez** (PP). En este sentido, el presidente de la Comarca, Fernando Camps, declaró que "Carlota ha tomado una decisión personal y no queremos entrar en su decisión". Ahora empezará el proceso para ocupar la plaza que ha quedado vacante en el consejo, que será para **Nuria Gil**, concejala del Partido Popular en Torre del Compte.

El consejo marca las líneas maestras para la legislatura

» MARTA JIMÉNEZ

La nueva cúpula comarcal ya se ha puesto manos a la obra y tiene claros sus objetivos y la manera de trabajar. Al finalizar el pleno, en declaraciones a este medio, el presidente comarcal, **Fernando Camps**, manifestó que "se ha empezado con **consenso** entre todos los grupos, ésta es la idea para toda la legislatura. Las propuestas que tengan los grupos para presentar serán estudiadas y si son buenas propuestas se irán tirando para adelante. No vamos a mirar el grupo político, sino a consensuar las propuestas buenas".

El presidente destacó que "ya hace un mes o mes y medio que estamos trabajando". Y ya han definido los puntos estratégicos que marcarán los próximos 4 años, y serán el plan de sostenibilidad, la gestión de residuos y los servicios.

En relación con el **reciclaje**, apuntó que "hace años que se trabaja desde la Comarca y hay que seguir haciéndolo y abaratar costes. También anunció que "hemos empezado a hablar con empresas, como Arcoiris, que serán un punto de apoyo importante para la Comarca en el tema de las plantas de purines, pues

to que podrían gestionar también la orgánica y hacer así un almacén de transferencias. Así, estos camiones que ahora descargan en Alcañiz o Gandesa harían menos viajes a estos centros y se podrían abaratar costes".

En cuanto a la **recogida de los residuos domésticos**, el presidente reconoció que hay que estudiar todavía el sistema a implementar. "Quedan pocos pueblos por entrar en el Porta a porta, los más grandes. Se debe decidir entre la Comarca y los pueblos como hacerlo. Quizás probaremos en algún pueblo grande con el quinto contenedor (restos orgánicos), haciendo sobre todo concienciación con la gente que esto va en serio, que debemos llegar al 50% del reciclaje. En relación con el quinto contenedor, sistema que está en marcha en Cretas, Camps reconoce que "llegamos a resultados más altos de los que estamos ahora, ahora hemos bajado", pero apunta que "con mayor concienciación de la gente podría ser un sistema que funcionara".

Los **servicios** y, en concreto, la educación son temas que destacó el nuevo presidente comarcal. "El apoyo será el que hay ahora o más", asegura en lo que

se refiere al servicio comarcal de educación infantil y de adultos. "La escuela infantil Sagalets creo que trabaja muy bien y la gestión comarcal reduce muchos costes, más que si hubiera una escuela en cada pueblo", afirma y asegura que luchará "por recibir más dinero para seguir trabajando así", además, "se está hablando de hacer la escuela infantil de 0 a 3 años gratuita para todos, esperamos que esta noticia se confirme, sería bueno para todos los aragoneses". Y para la escuela de adultos apunta en la misma línea, "tenemos partida al menos hasta finales de año, para que los ayuntamientos no tengan que poner la parte de Comarca".

En cuanto al **Plan de sostenibilidad turística**, desde presidencia apuntan que ya se han puesto a trabajar, han analizado la situación del Mas d'Arçis y del Albergue Comarcal. "Hay que estudiar muy bien dónde se pone el dinero de este Plan de sostenibilidad y no podemos pisotear el plan director que se hizo", explica Camps y concluye que "el Mas d'Arçis, con iniciativa privada, se puede intentar trabajar". También prevén reunirse con la Asociación de Empresarios para que opinen sobre este proyecto de comarca.



Carlos Boné es estrena como senador del Partido Popular. NDM

Carlos Boné salta a la política nacional con una silla en el Senado

➤ RUBÉN LOMBARTE

Carlos Boné (1972) ha escrito una nueva página en la historia de la política del Matarranya. Y es que el actual alcalde de Valderrobres, un cargo que ostenta de forma ininterrumpida desde el año 2007 tras sumar, con las Elecciones del pasado mes de mayo, cinco mayorías absolutas consecutivas, **se estrenó como senador por el Partido Popular en Madrid el pasado 17 de agosto**. En las pasadas Elecciones Generales al Congreso y Senado, Carlos Boné iba como primer suplente de Manuel Blasco. Una vez se constituyó el organigrama del nuevo Gobierno de Aragón, donde Manuel Blasco se anunció como el consejero de Medio Ambiente y Turismo, la incompatibilidad de cargos situaba a Carlos

Boné como el siguiente candidato a entrar en el Senado. Un nuevo reto que el vigente alcalde de la capital del Matarranya aceptó. De hecho, Carlos Boné dejó su pueblo, en medio de las Fiestas Patronales, para presentar en Madrid toda la documentación necesaria para recoger el acta de senador, y participar en el acto de constitución de las Cámaras Alta y Baja de la 15ª legislatura de la democracia. En declaraciones a este medio, Carlos Boné no escondió la responsabilidad que supone asumir este nuevo reto, recordando que en cierto modo todo llegó "un poco por sorpresa". Una vez constituido el Senado renunció, por incompatibilidad, al cargo de diputado provincial. Durante la legislatura, Boné combinará el Senado con la alcaldía de Valderrobres.

Ciprés asume la cartera de Territorio y de Lucha contra la Despoblación

La Diputación Provincial, que esta legislatura tendrá diez delegaciones, empieza a caminar tras el pacto PP-TE-PAR

➤ RUBÉN LOMBARTE

El pasado 16 de agosto se conoció el organigrama de la nueva Diputación Provincial. Y una de las áreas importantes, bautizada con el nombre de **Desarrollo Territorial y Lucha contra la Despoblación**, la asumirá el vecino del Matarranya y concejal por Teruel Existe en **Ráfales, Javier Ciprés**. Esta etapa de la Diputación, presidida por **Joaquín Juste** (PP), tendrá un total de 10 delegaciones. Entre las grandes novedades tenemos la creación de un área específica de **Turismo**, que será asumida por **Marta Sancho** (PAR). La pasada legislatura, dicha materia aparecía dentro del área de Cultura. Por su parte, desaparece la delegación de Igualdad, que es absorbida por el área de Bienestar Social, Educación y Familia que encabeza **Anabel Fernández** (PP). La delegación de Cooperación, que incorpora extinción de incendios, la asume **Carmen Maorad** (PP). Agricultura recae en **Miguel Ángel Navarro** (PP), Economía será para **Raquel Clemente** (PP), el presidente Juste asume también Infraestructuras, mientras que Contratación es para **Jesús Puyol** (PP). El popular **Francisco Narro** se encargará de las empresas participadas, y **Miguel Irazo** (PP) de Deportes.

Precisamente, y en una entrevista concedida a este medio, Ciprés destacó que "asumo una delegación bastante importante, entiendo yo. La despoblación es una de las mayores lacras que tenemos en nuestra provincia. La pérdida de servicios en los pueblos y comarcas es un reto", y Ciprés consideró que "debemos



Fotografía de la sesión celebrada el pasado 16 de agosto en Teruel. NDM

crear estrategias en nuestro territorio para que la gente que quiera vivir aquí lo pueda hacer con plenas garantías, y que aquellos que quieran venir también lo tengan fácil". Para Ciprés, entre los grandes retos se encuentran **la prestación de servicios, el acceso a una vivienda digna y la oferta laboral**. El diputado concretó que "los pueblos destacan por tener una población bastante envejecida. Nuestros jóvenes se forman fuera, pero hay que darles la oportunidad de regresar para que creen su proyecto de vida en nuestros pueblos". Desde Teruel Existe, Javier Ciprés defendió que "tenemos que saber vender las virtudes del mundo rural". Ahora bien. "También **es imprescindible tener una buena sanidad, un transporte público adecuado y oferta residencial**. Si somos capaces de mejorar estos servicios básicos, seremos capaces de frenar la despoblación e incluso revertirla".

En paralelo, y durante la sesión plenaria centrada en la configuración de la nueva Diputación, el presidente Juste consideró que "queremos que la DPT sea la Diputación de todos", de manera que "en todos los órganos tendrán presencia todas las formaciones políticas. También el grupo socialista, que estará en la Junta de Gobierno, que tendrá la presidencia de la Comisión de Hacienda y la Comisión de Cuentas, así como los servicios de patrimonio y recaudación". De ahí que Juste entendió que "es necesario que todos trabajemos en favor de la provincia, en favor de los 236 municipios, que es para lo que nos ha escogido" la ciudadanía. El nuevo equipo de gobierno de la Diputación Provincial suma un total de **17 diputados** gracias al pacto de investidura entre PP (11 representantes), Teruel Existe (4) y el PAR (2). Los **8 diputados** restantes, todos en el PSOE, están en la oposición.



puyo Areatecnologica
servicios tecnológicos

Nuevas Tecnologías - Telecomunicaciones - Energías renovables - Industria 4.0

Descubre nuestras

Alarmas

¡Instalación GRATIS!



Cuota mensual

32
€/mes

DISTRIBUIDOR AUTORIZADO

embou

tu operadora, la de todos, la de Aragón

FIBRA | MÓVIL | TV | ENERGÍA

INTERNET EN CASA

100Mb

por tan sólo

22 €/Mes IVA INCLUIDO

Valderrobres - Alcañiz - Andorra - Teruel - telf: 978 209 400 - info@puyo.es - www.puyoareatecnologica.com

» De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

Arens de Lledó multiplica esfuerzos ante la sequía y los problemas de agua en el Algar

La localidad ha superado los días de mayor presión demográfica sin tener que pedir recursos de fuera

» RUBÉN LOMBARTE

Este verano está siendo sumamente seco en el **Matarraña**. De hecho, desde inicios de junio, y exceptuando los últimos días de agosto, en el territorio prácticamente **no ha caído ni una gota**. El Salt de La Portellada no se ha visto en todo el verano; algunos 'tolls' y pozas de baño están completamente secos; e incluso el Parrissal ha notado un retroceso de los recursos hídricos. Una sequía que, aunque no ha provocado restricciones en el consumo de agua de boca, ha obligado a algunos consistorios a **multiplicar el control de sus captaciones y prestar más atención para optimizar cada gota de agua**. Desde hace semanas, poblaciones vecinas de la Terra Alta como Horta de Sant Joan están pidiendo un consumo responsable a sus vecinos y visitantes. Y en el Matarraña, uno de los pueblos que más está sufriendo esta falta de tormentas es **Arens de Lledó**. El municipio del Algar está haciendo malabarismos para optimizar al máximo la escasa agua que baja por el río. Por el momento se ha salido del paso, y desde



Arens de Lledó ha obtenido un FITE finalista de 120.000 euros para invertir en sus piscinas municipales. R. Lombarte

el ayuntamiento esperan superar el verano sin tener que pedir agua procedente de fuera.

De hecho, coincidiendo con el pregón de las Fiestas Patronales en Arens, se habló de agua desde el balcón del ayuntamiento. **Xavi Cortés** es el alcalde de la localidad, y destacó que "cada día hacemos un control minucioso del agua. Con instancia a la

Confederación Hidrográfica, **hacemos una limpieza de todas las tomas de agua y de la entrada de la acequia**. Queremos ser optimistas, y gestionando al máximo la escasa agua que baja por el río Algar, prevemos superar el verano". Ahora bien. "El cambio climático es una realidad y, por desgracia, **si no estás en la cabecera del río, no tienes asegu-**

rada agua de boca". Cortés hizo mención también a las zonas de baño del río. "**El Galeró da pena**. Es nuestra piscina natural, pero llevamos unos años en los que es prácticamente inviable bañarse en el río por falta de agua". Un problema que desde Arens esperan resolver para los próximos veranos impulsando unas piscinas. De hecho, y aunque no avanzaron

fechas, desde el consistorio prevén tener las obras terminadas a finales del 2024.

Y es que los **Fondos de Inversión de Teruel** contemplan una partida finalista de **120.000 euros** para las piscinas de Arens de Lledó. La inversión que deberá asumir el consistorio es mucho mayor. "Ahora impulsaremos una fase finalista que suponen **430.000 euros**", añadió Xavi Cortés. Una inversión que se sufragará a través del FITE, con los remanentes que tiene el consistorio, "que por suerte, aquí tenemos", y de la caja de cooperación de Diputación. **El FITE se tiene que justificar a finales del año 2024**. Por tanto, según apuntó el alcalde de la población, "las piscinas tendrán que estar acabadas el próximo año. Y no lo negaré. Si estrenamos las piscinas el próximo verano, los representantes del ayuntamiento seremos las personas más felices del mundo". El consistorio ha diseñado unas piscinas integradas en la naturaleza, recreando un vaso con playa y vegetación. Cerca de la piscina, y como complemento, también está previsto crear una zona de jardín, un parking y un auditorio.

Una mujer fallece, en el acto, en un accidente en Mazaleón

» ISABEL APARICIO

El pasado miércoles 16 de agosto, tuvo lugar un **accidente** en el kilómetro cinco de la carretera A-1412, en el término municipal de **Mazaleón**. La colisión frontal entre **dos coches ocasionó el fallecimiento, en el acto, de una mujer** originaria de Calaceite. En el otro vehículo se encontraban **dos ocupantes**, también de dicha localidad, las cuales se quedaron **atrapadas** en el interior del vehículo, necesitando ser rescatadas por los bomberos. Ambas fuera de peligro.

Hasta el lugar del accidente se trasladaron **diferentes efectivos**, 4 bomberos y 1 oficial del Parque de Bomberos de Alcañiz, dos ambulancias



Bomberos de la DPT y de la DPZ rescatan a las personas heridas. DPZ

del 061, Guardia Civil, bomberos de la DPZ y mantenimiento de carreteras.

El siniestro tuvo lugar a medio día, cuando la conductora fallecida, se salió de una curva

invadiendo el carril contrario.

Desde el **Ayuntamiento de Calaceite** lamentan la pérdida y han puesto a disposición de la familia toda la atención oportuna.

Arcoiris lanza un curso de formación

» ISABEL APARICIO

Últimos días para inscribirse al nuevo **curso que el Grupo Arcoiris** lanza con motivo de la futura apertura de la **Residencia de la Fundación Arcoiris**. Dicha formación comenzará el próximo 5 de septiembre, con el curso de '**Atención sociosanitaria** a personas dependientes en instituciones sociales'. **Belén Lombarte**, responsable del área de formación del Grupo Arcoiris, explica que el objetivo de este certificado de profesionalidad es que "una vez que esté abierta la residencia de la Fundación Arcoiris, **tener personal formado para poder trabajar en ella**". Este curso es un certifi-

cado de profesionalidad de nivel 2, el cual tendrá lugar en el centro de formación Arcoiris, situado en el Pol. Ind. Torre Sancho SN de la localidad de Valderrobres. Consta de 370 horas teóricas y finalizará el 1 de diciembre, en horario principalmente de tarde.

Según nos comenta Lombarte, el curso ha tenido una **gran acogida**, quedando en estos momentos **tres plazas libres**, para completar el número máximo de alumnos. Por ello desde la organización se anima a todo aquel interesado a que se ponga en contacto con nosotros a través del teléfono **978850479** o a través del correo **formacion.prevenzion@grupoarcoiris.com**

De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble



S.S. Khondung Gyana durante su visita a Monroyo. NDM

Una gran autoridad del budismo visita el centro de retiro Sakia

REDACCIÓN / ISABEL APARICIO

El pasado lunes 14 de agosto, el centro de retiro budista internacional ubicado en el término municipal de Monroyo, **Sangchen Norbu Ling**, recibió la visita de una de las máximas autoridades del budismo Tibetano. Hablamos de **Su Santidad el 43º Sakya Trizin, Khondung Gyana Vajra Rinpoche**. Un título muy importante en el budismo Tibetano, ya que se le otorga a la persona que encabeza el linaje, en cuanto a enseñanzas, de la rama budista Sakya.

El centro, promovido por el **Lama Ngawang Wangjor**, ofreció diferentes prácticas y enseñanzas como 'La Iniciación del Buda de la Medicina' y 'Cómo afrontar el equilibrio interno: La práctica del Dharma para sanar la mente'. Según

afirma Lama Wangjor, el evento tuvo una gran repercusión, y es que se retransmitió a **27 países en 11 idiomas** diferentes, y comenta que "para nosotros ha sido muy importante, porque ahora está haciendo un recorrido por Europa y a los centros que va son de ciudad, y que venga a un sitio así es sorprendente", y es que "un centro como este, en Europa, no hay muchos".

El centro se ha consolidado como una **referencia espiritual del budismo tibetano** en el conjunto, y con esta segunda visita de S. S. Gyatna Vajra Rinpoche avala la trayectoria del centro como espacio de retiro budista de incidencia internacional y sitúa al **medio rural de Teruel como un espacio idóneo y privilegiado** para promover prácticas y retiros espirituales.

En juego los auxiliares de educación especial de los CRAs del Matarraña

Los recortes desde el Departamento de Educación y el nuevo convenio ponen en jaque a la inclusión educativa

ISABEL APARICIO

Desde el **Departamento de Educación del Gobierno de Aragón** se han **reducido 105 auxiliares de educación especial** en la comunidad autónoma. Este recorte de personal es la consecuencia de un convenio firmado el pasado mes de marzo, por el cual estos trabajadores no pueden realizar una jornada laboral menor a **27,5 horas semanales**. Algo que repercute de forma negativa en los colegios pequeños, normalmente asentados en las zonas rurales, como es el caso de los Colegios Rurales Agrupados (CRA).

Este reajuste provoca la **pérdida de las ocho plazas** designadas a los **CRAs del Matarraña**, puesto que eran medias jornadas. Son, concretamente, dos auxiliares en el CRA Algars, otros dos en el Tastavins, uno en el Alifara y tres en el Matarranya. **Cira Bel**, directora del CRA Tastavins, nos explica que "los equipos directivos de los cuatro CRAs **llevamos trabajando juntos** desde el mes de agosto. Hemos mandado conjuntamente escritos y quejas a diferentes departamentos", puesto que "nos dijeron que eran **motivos puramente económicos**". Unas quejas que también se han trasladado tanto a ayuntamientos como a la Comarca del Matarraña.



El curso pasado los CRAs del Matarraña contaban con ocho auxiliares. NDM

Según ha podido saber este medio, desde el departamento de Educación están trabajando para subsanar esta reducción de plazas y en breve saldrá **una tercera convocatoria** para auxiliares de educación especial.

Desde el CRA Tastavins explican que "las auxiliares estaban contratadas por horas, dependiendo de las necesidades del alumno, y esta resolución que amplía obligatoriamente la jornada laboral a todas estas auxiliares repercute en que no se puede contratar a tanto personal como había. Por lo tanto, han recortado

en los centros en los que menos horas de auxiliares tenían asignadas. Es decir, los centros pequeños en los que tenemos uno o dos alumnos por pueblo".

Estas plazas son indispensables. En los CRAs del Matarraña se traduce en **"9 alumnos** que necesitan una ayuda especial y que tienen una resolución en la que se especifica que requieren de un auxiliar para desenvolverse en un aula ordinaria". De lo contrario, "otro docente del CRA se tendrá que encargar de dichas funciones", algo que repercute directamente a todo el alumnado.

BigMat

978 890092 BRICAS

Pol. Ind. Torre Sancho
44580 Valderrobres (Teruel)
bricas@bigmat.es
www.bricas.bigmat.es

En primavera, verano, otoño, invierno,
solo entra la luz

BigWin

VENTANAS DE PVC
Alto aislamiento
Baja transmitancia térmica



Materiales de construcción, pavimentos, revestimientos, fontanería, calefacción, cocinas, baños, herramientas, jardinería, ...
¡Todo lo que necesites para construir o reformar tu hogar!

STAYER



La Beca Jóvenes Universitarios Teruel presenta a sus tres nuevos beneficiarios

Una de las becas es Anna Samper de Valderobres que estudiará Derecho y Economía en Valencia

REDACCIÓN

La Beca Jóvenes Universitarios Teruel presentó el pasado lunes a sus tres nuevos becados de este año, al acto también asistieron algunos de los elegidos como beneficiarios en ediciones anteriores para hacer balance de sus primeros años universitarios y de cómo la Beca les está ayudando en sus estudios. Una de las becas es Anna Samper Gil, de Valderobres, que ha cursado sus estudios en el IES Matarraña y comienza el doble Grado en Derecho y Economía en la Universidad de Valencia. Jorge Sanz Bágüena, de Teruel, comenzará el Grado de Magisterio en la Universidad de Zaragoza y María del Agua Carceller Alcañiz, de Castellote,

estudiará Derecho también en la capital aragonesa.

Al acto, realizado en la sede de Fundación Térvalis en Teruel, asistieron también David Gutiérrez, director general de Caja Rural de Teruel, Elena Utrilla, directora de proyectos de la Fundación Térvalis, y Delfín Albesa, presidente de la Fundación Grupo Arcoiris, en representación de las empresas participantes en esta tercera edición.

Los tres jóvenes de la provincia de Teruel que han sido beneficiados por la Beca Jóvenes Universitarios Teruel en esta nueva edición comenzarán sus estudios universitarios el próximo curso en diferentes universidades públicas españolas, y contarán con hasta 6.000 euros por curso académi-



Imagen de los becados y representantes de las empresas promotoras. NDM

co para cubrir los gastos de matrícula, estancia, libros de texto y ordenador. Además, los beneficiarios tienen también la posibilidad de realizar prácticas en las empresas promotoras de esta ayuda.

En el acto, las empresas han destacado como muy positivo el desarrollo de las tres convocatorias realizadas hasta el momento, ya que se han presentado un total de más de 200 solicitudes para optar a una de las becas, de entre las cuales se han elegido a 11 como beneficiarias de esta ayuda. Además, cabe subrayar que las empresas participantes han aportado más de 150 mil euros en estas tres ediciones para su desarrollo, importe que muestra su compromiso con esta iniciativa.

Menos de un 50% de almendra respecto a las previsiones de cosecha

REDACCIÓN

La Coordinadora de Organizaciones de Agricultores y Ganaderos (COAG), en la que está integrada la aragonesa UAGA, muestra su preocupación por la mala cosecha que se está registrando en la almendra tras los primeros compases de la recolección en las principales zonas de producción, con descensos de entre un 30-50% respecto a las cifras previstas en el aforo inicial.

Los rendimientos que se están obteniendo por árbol son bajos o muy bajos, algo que se suma a problemas de calibre de las almendras. Estas situaciones afectan directamente a la rentabilidad por hectárea de los productores, que ven cómo sus gastos pueden no quedar cubiertos por la baja cosecha y los raquícos niveles de precios en origen.

La Mesa Estatal de Frutos Secos, de la que COAG forma parte, ya advertía de la incertidumbre que se registraba sobre la cosecha final debido al impacto negativo de los distintos episodios climatológicos adversos y, especialmente, al largo periodo de sequía que padecen las principales zonas productoras.

En Aragón, la previsión en el mes de mayo era de 22.000 toneladas. Una cifra que se rebajó en junio a 20.700 toneladas, y que ahora, que se ha iniciado la campaña en las zonas tempranas (Caspé, Maella y Belchite), hay que volver a actualizar a la baja. Actualmente, UAGA calcula que como máximo la cosecha de almendra en nuestro territorio será de unas 18.000 toneladas, lejos de las 25.000 toneladas de almendra que se recolectan en un año bueno.

COAG ya señaló como insuficiente el Real Decreto de medidas para paliar los efectos de la sequía en el sector agrario que puso en marcha el MAPA para hacer frente a las pérdidas generadas e insta a abordar la situación con mayor contundencia. En este sentido, se reclama a las CCAA que multipliquen las citadas ayudas en las zonas más perjudicadas, tal y como les permite dicho Real Decreto. Por otro lado, también es necesario rediseñar las políticas de protección de las producciones, como es el caso del seguro agrario, en este contexto de crisis climática, que afecta especialmente a producciones de secano, como son los frutos de cáscara.

FIBRA | MÓVIL | TV | ENERGÍA

Las mejores tarifas con acento aragonés



INTERNET



25GB



+6 €/Mes

15%
dto

desde tan solo

28,90
€/Mes

IVA INCLUIDO
en lugar de 34€

Si deseas obtener más información consúltanos

DISTRIBUIDOR AUTORIZADO

puyo
tecnológica

978 209 400
info@puyo.es

Teruel Valderobres Alcañiz Andora

AÑADE LÍNEAS
ADICIONALES DESDE 3€

embou



Actúa con responsabilidad,
extrema la precaución y
adapta tu actividad al riesgo
de incendios

La prevención es cosa de todos

<https://www.aragon.es/-/incendios-forestales>

» De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

Eduardo José Barrero revalida el título a mejor cortador de jamón en el Concurso de Monroyo

El entorno de La Noguera reúne a seis profesionales con el objetivo de promocionar dicho producto

➤ RUBÉN LOMBARTE

El entorno de la **Finca La Noguera** celebró el domingo 13 de agosto la séptima edición del concurso de **'Cortadores de Jamón' de Monroyo**. Un campeonato que reunió a seis profesionales de toda la geografía española, y en la que **Eduardo José Barrero** revalidó una victoria que ya consiguió en la edición del pasado 2022. Desde **Cáceres**, Barrero partía como uno de los máximos favoritos, y fue considerado como el mejor cortador del torneo por el jurado profesional y se llevó también **el premio al plato más creativo** del certamen. El tercer clasificado fue **Geovany Almanza**, que venía desde Gáldar, una población de Gran Canaria. Por su parte, y desde Toledo, **Iván Gómez** se llevó la segunda mejor puntuación del concurso. Gracias a dicha victoria, Barrero se lleva el billete para participar en el próximo **Campeonato de**



Eduardo José Barrero (en el centro), junto a Iván Gómez y Geovany Almanza durante la entrega de premios. R. Lombarte

España 2024, que aunque todavía no está cerrada en el calendario, la previsión es que se celebre para el mes de marzo. Si se conoce la sede de este torneo,

que este año llegará hasta la población malagueña de **Ronda**.

En atención a los medios, y una vez deliberado el voto del jurado, Barrero apuntó que "Mon-

royo es un pueblo muy especial para mí. El año pasado gané el concurso. Era la primera vez que venía mi familia a un clasificatorio. Y ahora, acompañado de

mi mujer y de mis tres hijas, ha vuelto a suceder". Barrero destacó que un cortador de jamón "debe **respetar mucho el jamón y defender cada pieza**, porque detrás de cada jamón está el trabajo de mucha gente". Eduardo José Barrero valoró la implicación de la denominación 'Jamón de Teruel' y de Monroyo en iniciativas como ésta. Por parte de la organización, **Fernando Guarc**, de 'Roquet' de Monroyo, explicó que "poco a poco, el concurso se está consolidando. Es una iniciativa que genera mucho interés y, de hecho, somos el único concurso de cortadores que se celebra en Aragón".

El concurso de corte de jamón reunió a mucho público y se convirtió en una auténtica fiesta en torno a uno de los productos estrella de nuestra comarca. Ha contado con el apoyo de diferentes instituciones, entre ellas **Comarca del Matarranya**, junto a **Jamones Peñarroya** y **Arcoiris**.

Del Mediterráneo a Argentina: la morra no conoce fronteras

➤ RUBÉN LOMBARTE

Monroyo, capital comarcal del juego de la morra, impulsó el pasado 13 de agosto un encuentro para enmarcar. Y es que **una cincuentena de parejas** procedentes de Aragón, Cataluña y la Comunidad Valenciana protagonizaron un campeonato que, al mismo tiempo, sirvió para **crear sinergias** entre territorios que tienen una consolidada tradición en este juego milenario. Una respuesta masiva que constata que **la morra** está muy viva en nuestras comarcas y que la pasión no para de crecer entre las generaciones futuras. De hecho, dos adolescentes de Monroyo, **Andreu Guarc y Manel Teixidó**, se llevaron la victoria en una final muy emocionante y reñida. Enfrente tenían una gran pareja procedente de La Ràpita, integrada por **Edgar Gasparín y José Antonio Galera**. En 2019, Gasparín, haciendo pareja con **Àngel Fibla**, se hizo con el Morra Mundo que se celebró en Córcega.

Desde la organización del primer **Encuentro Ja-**



Jugadores de morra de La Ràpita en su visita a Monroyo. NDM

morrero, que ha unido morra y jamón en grandes dosis, **Luis Cros** explicó que "la morra está cogiendo una repercusión mucho más allá de lo que sería el propio juego. Se ha declarado Bien de Interés Cultural en Aragón, está entrando en las escuelas, se están publicando libros, y creímos que es el momento de juntarnos todos aquellos territorios que tenemos afición y compartir ideas y propuestas para que la morra cada vez tenga más peso".

Por su parte, y desde **Morràpita**, su vicepresidente, **Rafa Balagué**, recordó que en unas semanas Cerdeña albergará el Morra Mundo, donde "por primera vez tendremos gente de Argentina y Uruguay. También tendremos jugadores de Ohio", puesto que en Estados Unidos el juego fue importado por los italianos y allí se conoce como **italian finger game**". Desde La Ràpita celebraron que la morra sea BIC Inmaterial en Aragón, y entendieron que "no sería una locura que la morra se acabara convirtiendo en **Patrimonio de la Humanidad**".



radio matarranya
107.7 · matarranya.media (endirecte)

NOTICIES DEL
matarranya

matarranya media.

Anúnciate haz Matarranya / Anuncia't fes Matarranya

669 81 64 89 - radiomatarranya@gmail.com · 669 81 64 88 - masmut@telefonica.net

De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble



'PERTANYEM A UNA COMUNITAT QUE ENTÉN LA MÚSICA COM A UNA FERRAMENTA MÉS DE TRANSFORMACIÓ'

PANXO, VOCALISTA DE ZOO

R. LOMBARTE / M. JIMÉNEZ / L. RAJADELL

Toni Sánchez (Oriola, 1982), més conegut com a Panxo, és el líder del reconegut grup de música en valencià Zoo. El cantant va visitar este estiu el Matarranya, en el marc de la Festa de la Llengua de Clarió, on es va presentar el projecte pedagògic Zoo Il·lustrat.

Com acaba Zoo, un grup de música, fent una proposta pedagògica?

El projecte de Zoo Il·lustrat s'encarrega i el va emprendre Ricard Tapera, que no forma part de la banda, però és un amic del món de l'educació i de la pedagogia. Fa les presentacions, va acompanyat d'il·lustradors, fan un mural, fan activitats amb els xiquets... Jo he acompanyat en el que he pogut en esta història, però, la realitat, és que ells són els que s'han servit de Zoo per a fer una cosa molt bonica. És una manera de compartir el projecte de Zoo i fer-lo més ampli.

Com lliga la música electrònica amb la pedagogia?

L'electrònica és un estil musical més. Però el grup, des de l'inici, sí que ha estat molt vinculat a un discurs. Pertanyem a una escena i a una comunitat que entén la música

"ACUDIR ACÍ TENIA UN PLUS D'INTERÈS PER VINDRE A UN TERRITORI SOCIOLINGÜÍSTICAMENT PARTICULAR"

ca com a una ferramenta més de transformació. I en eixe sentit, ens hem vinculat a la il·lustració i a pedagogies transformadores posant el nostre projecte a disposició.

Per què heu vingut a Pena-roja?

Perquè ens van contactar i van mostrar molt interès. Si ens criden per a presentar el projecte, intentem sempre acudir. Però, és de veres que ací tenia un plus d'interès per a nosaltres, per sortir del país i per vindre a un territori que és particular sociolingüísticament i que creiem que sempre es queda un poc oblidat o de costat. Pensàvem també que era important visibilitzar-lo i posar el nostre granet de sorra,



Panxo, en el taller de rap que va fer a Pena-roja durant la presentació del 'Zoo Il·lustrat'. Último Pasillo

portant ací el nostre treball. Considerem que és clau per la nostra llengua i per a vertebrar tot el territori lingüístic.

Per què als xiquets els agrada tant Zoo?

Hi ha algunes melodies i també algunes lletres que als nanos els agraden i hi connecten ràpidament. I tenim moltes paraules, que als nanos també els mola. 'Ha dit: merda! Ha dit: merda!' També el logo del monet els ha agradat molt i és una cosa que s'identifica molt ràpidament. Sempre els hem cuidat molt. Veiem el potencial que d'ací a uns anys tindrem seguidors i podrem continuar dedicant-nos a açò, però també li veiem el potencial de construir futur i de crear consciència entre la gent més jove. Perquè clavar el discurs a través de la música és més guai i més fàcil.

Els xiquets ens pregunten com s'ho fa 'Panxo' per aprendre's les lletres.

No tinc cap tècnica concreta. Tinc tècniques per a compondre, que és el que vaig explicar un poc en el taller de rap que vaig fer ací a Pena-roja. Però per memoritzar les lletres, la veritat és que no en tinc cap. Una vegada m'aprenc les lletres, se'm queden. Pense en mons pares i en ma iaia, que té 91 anys, i se sap un muntó de poemes de memòria que s'aprenia ella de menuda i encara se'ls sap. Mons pares, igual. Alguna cosa hi ha de genètica que se m'ha apegat.

Us sentiu hereus de Al Tall?

Musicalment, creiem que no, perquè estilísticament som molt diferents. Nosaltres venim d'altres tradicions. Per exemple, jo vinc sobretot del rap, del reggae, de l'ska... de músiques negres. Però el que sí que hem arrelat és una tradició lírica i inclús filosòfica o política a l'hora d'entendre la música com una manera de militar i de construir discurs.

Què teniu d'especial els grups valencians, que tot el que feu se us dona bé?

Hi ha eixa tradició que van encetar Al Tall i Ovidi, que és l'expressió artística d'un poble oprimat. Això construeix una línia narrativa o discursiva a l'hora de crear que ens marca molt. Després, crec que n'hi ha un element sociològic, que és que el País Valencià és un país molt musical. És un país on des de molt xicotet, en qualsevol poble, tens un instrument a la mà i hi ha una tradició musical molt arrelada. I no sols musical, també festiva. I, al final, la música va vinculada a la festa. Pense que els valencians tenim una bona sensibilitat cap a l'enginy, la creativitat, la frescor...

Com t'has trobat la llengua en el Matarranya?

Molt bé. Ací (Pena-roja) i a Beseit la utilitzen molt. Al carrer se sent a muntó. El que no tinc tan clar és com està la cosa a l'hora de fer gestions i coses així, però la veig viva i molt bé. M'ha sorprès molt.

Quina és la clau perquè un grup en valencià triomfe a Espanya?

Com deia abans, entenem la música com a ferramenta de transformació i crec que hi ha gent en Espanya que vol participar d'eixa escena musical. Eixa gent, per les seues condicions polítiques, té més sensibilitat per apropar-se a una llengua que no és la seua. És gent que ja s'ha aproximat a grups que canten en basc i que és sensible a estes qüestions. Crec que el nostre valencià és més fàcil d'entendre, perquè té més barbarismes i està un poc més castellanitzat que grups de parla més tancada. Supose que hem tocat alguna tecla musical o fem un estil que hi ha pocs grups que facen a l'estat espanyol. Un estil de música electrònica, amb instruments de vent i barrejat amb rap.

Veurem a Zoo actuant al Matarranya?

No paren de dir-m'ho estos dies pel carrer. I a mi m'encantaria. Cal mirar-ho, perquè ara som molta gent i hem de valorar moltes coses. L'any passat vam tocar a l'Alt Millars, una zona complicada de Castelló, pel tema de la llengua, i també un poc despoblada, i va ser una experiència de les millors que ha viscut el grup. L'ambició que hem tingut de 'sempre més' s'ha parat. L'any passat vam fer el Palau Sant Jor-

"UN CONCERT AL MATARRANYA ÉS COMPLICAT. PERÒ A MI M'ENCANTARIA"

di i tenim un poc la sensació que el grup, en eixe camí, ha tocat sostre. Ara volem trobar altres maneres de funcionar que ens facen més feliços, més enllà de les xifres. Al final, per a mi, vindre ací un cap de setmana és una experiència de conèixer altres coses. Tenim ganes de fer servir el grup per açò, per aprofitar les coses que ens regala.

Teniu pensat parar. Zoo, tornarà?

Sí. Tornarà, però no sabem exactament quan. Per açò, el tema del concert al Matarranya és complicat. La idea és a finals d'any parar i tornar, però no volem posar-nos dates.



Matarranya al dia
de 12 a 1 del migdia
i de 5 a 6 de la tarde
(a altres hores sentiràs Aragón Radio)
radiomatarranya.com



**Agroingeniería
Palerm y Serra**
C./ Gran Capitán, 38 - Valderrobres
44.580 (Teruel) - Tf. 637 268 137
agroingenieriapalermyserra@gmail.com

Nuestros servicios: Gestión Integrada de Plagas.
Cuadernos de campo.
Agricultura/ganadería ecológica.
Declaración de estiércoles.
Planes de abonado.
Proyectos ganaderos, agrícolas e industria alimentaria.
Trámites con la administración: catastro, DGA, INAGA,...
Valoraciones agrarias.
Informes periciales.

Adapta tu explotación a la nueva PAC

258

1ª QUINCENA / 1ª QUINCENA
Septiembre
Setembre
2023

matarraña
Cultural

**AGENDA DE ACTIVIDADES DE LA
 COMARCA DEL MATARRAÑA / MATARRANYA**

Arens de Lledó Arenys de Lledó

SÁBADO, 02/09/2023

22:00 h. Proyección película 'Suro'. En el Cine.

Para socios (se puede conseguir un carnet de socio por un día in situ).

Organiza: Asoc. Cultural El Galero

Calaceite Calaceit

EXPOSICIÓN

Exposición: Romà Vallés. En Movimiento. En el Museo Juan Cabré de Calaceite.

Inauguración de la exposición sábado 05 de agosto

Visitable hasta el 16 de diciembre de 2023.

Horario:

De jueves a sábado: de 10:00h a 14:00h y de 17:00h a 20:0h

Domingos y festivos: 10:00h a 14:00h

Organiza: Museo Juan Cabré. Gobierno de Aragón

La Fresneda La Freixneda

NTRA. SRA. DE GRACIA, PATRONA DE LA FRESNEDA

VIERNES, 08/09/2023

Misa en honor a la patrona Ntra. Sra. de Gracia.

Comida popular 'Comida de la Vaca'.

Después de la comida, actuación musical y bingo. En la Plaza Mayor

Peñarroya Pena-roja

TORNEO MEMORIAL JOSÉ LUÍS TORNÉ

SÁBADO, 02/09/2023

09:30 h. Inicio Campeonato - Torneo de Fútbol 7 Masculino, Femenino y Mixto. En el campo de Les Planes. Durante toda la mañana se disputarán los partidos en las diferentes categorías.

15:00 h. Comida de hermandad en el multiusos. (inscripción previa antes del 25 de agosto).

SÁBADO, 02/09/2023

18:00h. Encuentro provincial de bandas.

Actuación de la Banda de música Peñarbes, Rubielos de Mora y Albarracín.

SÁBADO, 02/09/2023

LA FESTA DELS QUINTOS

00:30 h. Dj. Bacardit. Bingo, discomóvil, regalos.

Organiza: Kintos Peñarroya de Tastavins 2023. Colabora: Comisión de fiestas.

Valderrobres Vall-de-roures

FERIA DE SEPTIEMBRE

SÁBADO 02/09/2023 y DOMINGO 03/09/2023

Tradicional Mercadillo por las calles de Valderrobres (Plaza España, lonja del Ayuntamiento, puente de piedra, Avda. Hispanidad, C/ Lope de Vega hasta el pabellón).

Atracciones de Feria en el aparcamiento de la Calle Lope de Vega

Pabellón Municipal

Expositores de alimentación y asociaciones.

Servicio de bar

Toca madera. Juegos de madera para todos los públicos.

Sábado y domingo: de 11:00 a 14:00 h. y de 17:00 a 20:00 h.

DOMINGO 03/ 09/2023

12:00h. Presentación del comic "Las aventuras de Laura y Mano Peluda en Valderrobres". Interpondrán el guionista Antonio Monfort y el dibujante Moratha, que dedicaran, firmaran y dibujaran ejemplares. En el salón de la casa de cultura.

De 16:00h a 18:00h, venta, firma y dibujo de ejemplares en el stand del pabellón.

Nota: la organización de la feria se reserva el derecho de modificar o anular alguna de las actividades previstas por motivos técnicos o de fuerza mayor.

Organiza: Ayuntamiento de Valderrobres.

JUEVES 14/09/2023

Cuentacuentos en la Biblioteca de Valderrobres.

Más información en: www.valderrobres.

Organiza: Biblioteca de Valderrobres, Ayuntamiento de Valderrobres.

EXPOSICIÓN

Exposición ARTE JOVEN 2023.

En el espacio expositivo de la Comarca del Matarraña/Matarranya.

Artistas:

Joana Boix- Artista Multidisciplinar.

Marcel Barceló- Ilustración naturalista acuarela y lápiz de color.

Ángel Zaro- fotografía.

Ángel Celiméndiz- Escultura.

Domingos y lunes: 09.00h a 13:30h

Martes, miércoles, jueves, viernes y sábados: 09.00h a 13:30h / 16:30h a 19:00h

CONCURSO FOTOGRÁFICO 'COMARCA DEL MATARRAÑA'

Ya está abierto el plazo para presentar obras para el Concurso fotográfico 'Comarca del Matarraña/Matarranya 2023'. La administración comarcal acaba de convocar el concurso, con el objetivo de poner de manifiesto los valores naturales y patrimoniales del territorio. El plazo de presentación de obras finaliza el 16 de octubre. Como cada año, hay tres modalidades:

1. Modalidad 'Entorno, paisaje y medioambiente'

a) Categoría Entorno y Paisaje

b) Categoría Fauna

2. Modalidad 'Valores del Matarraña'

a) Categoría 'oficios y actividades tradicionales de tipo laboral y tradiciones y fiestas populares'

b) Categoría 'arquitectura popular'

3. Modalidad 'Categoría especial': 'Antigua Línea de Tren Val de Zafán'

Los premios en las dos primeras modalidades son 300 euros al primer premiado, 150 euros al segundo y 75 euros al tercero. La modalidad 'Categoría especial' tiene un premio único de 200 euros.

Para más información, hay que llamar al teléfono 978.890.881 / 978.850.667, o enviar un email a cultura@matarranya.org.

Las obras deben presentarse en la sede de la Comarca del Matarraña/Matarranya, avda. Cortes de Aragón, 17-19, 44580 Valderrobres (Teruel). En las bases se indica el formato y forma en que hay que presentarlas:

Valjunquera Valljunquera

FIESTA HERMANDAD MAS DEL LABRADOR

SÁBADO 02/09/2023

17:00h. Misa en la Iglesia.

18:00h. Venta de bocadillos.

19:00h. Amenización de piano en directo con Santiago Saéz.



NOTA: La Comarca del Matarraña/Matarranya no se responsabiliza de los cambios en la programación que se pudieran producir. La información ha sido facilitada por los ayuntamientos y las asociaciones organizadoras de las actividades.

PROGRAMA DE ACTOS

Jueves, 7 de septiembre (La Vespra)

13.15 h. Volteo de campanas, el pregón y el chupinazo desde la plaza del ayuntamiento con la música de la xaranga Armonía de Cretas

L@s pregoner@s de este año serán las y los vecin@s nacid@s en el año 1933. A continuación, pasacalles con charanga, cabezudos y baño de inicio de fiestas

14.30 h. Comida de Jóvenes. En el Salón. Organiza Associació de Jovens

17.00 h. Concurso de dibujo

17.00 h. Campeonatos de guiñote y de Rummikub

20.00 h. Sardinias y vino

21.00 h. Sesión de baile con la orquesta MEDITERRÁNEO

00.30 h. Verbena con la orquesta MEDITERRÁNEO

Viernes, 8 de septiembre (La Festa Major)

12.00 h. Eucaristía en honor a nuestra señora Santa María la Mayor. A continuación, procesión por las calles del pueblo acompañados por la banda musical Peñarbés

17.30 h. Campeonato de morra

18.30 h. Tarde de jotas con 'MiniGrupo del Bajo Aragón'. En el multiusos

20.30 h. Sesión de baile con la orquesta CIMARRÓN

00.30 h. Verbena con la orquesta CIMARRÓN

05.00 h. Discoteca móvil

Sábado, 9 de septiembre (Día de la Marededéu)

13.00 h. Eucaristía en la ermita de la Virgen de la Fuente. Niños y adultos honrarán a la virgen y vestirán el traje regional

16.30 h. Campeonato de Ajedrez 'Hermanos Antolín Barreda'

19.00 h. Recorrido por el pueblo con la 'Colla de Nanos i Gegants de Vinaròs'. Actuarán los Dolçainers de Pena-roja. Concurso de disfraces infantiles

00.30 h. Verbena con la Orquesta AVALANXA

05.00 h. Discoteca móvil CUBE

Domingo, 10 de septiembre (Día del Julibeu)

LAS ACTIVIDADES DIURNAS ESTÁN IMPULSADAS POR LA CULTURAL TASTAVINS

12.00 h. Exposición en la Ermita Gótica. Colección de fotografías del concurso 'Valors del Matarranya'

13.00 h. Eucaristía en la ermita de la Virgen de la Fuente

14.00 h. Comida popular

17.00 h. Actuación de Kapi Azero en la ermita

22.00 h. Cena del Sobaquillo

00.00 h. Fiesta Temática 'Disco Cube', con regalos y sorpresas. Se premiará a todas aquellas cuadrillas que participen con los disfraces. La temática será el charlestone y los 'Felicidades años 20'

Lunes, 11 de septiembre (Día dels Mossos)

12.00 h. Eucaristía dedicada a los jóvenes

13.00 h. Cata de Cavas con la Bodega Bayod & Borrás

17.00 h. Concurso de repostería

18.00 h. Cucañas para niños y adultos

22.00 h. La Cena dels Quintos. Inscripción previa

00.30 h. Verbena con GAMMA LIVE

Martes, 12 de septiembre (Día dels Casats)

11.00 h. Parque infantil. En el frontón

13.00 h. Eucaristía dedicada a los casados

14.00 h. Vermut para los jubilados

16.00 h. Parque infantil. En el frontón

18.30 h. Exhibición de patinaje. En las piscinas

20.00 h. Sesión de baile con la orquesta FÓRMULA SHOW

00.00 h. Verbena con FÓRMULA SHOW

04.00 h. Traca Fin de Fiestas

Organiza: Comisión de Fiestas, Ayuntamiento de Peñarroya de Tastavins, Asociación Cultural Tastavins y Associació de Jovens



En Peñarroya de Tastavins, el día de la víspera se celebra el pregón en el que se reúnen vecinos y visitantes. NDM

PEÑARROYA ORGANIZA SEIS DÍAS REPLETOS DE ACTOS EN SUS FIESTAS

REDACCIÓN

Peñarroya de Tastavins ya está preparada para vivir unas intensas Fiestas Patronales 2023. Del 7 al 12 de septiembre, la localidad del Matarranya ha organizado un montón de actividades con el objetivo de pasar **seis días** muy entretenidos. Actividades pensadas para todos los públicos y un ambiente festivo que ya empezará a respirarse este fin de semana con la celebración de la **Festa dels Quintos**, a cargo de **DJ Bacardit** de madrugada, y el Encuentro Provincial de Bandas, que reunirá a la Banda Peñarbés, la Lira Alcañazana y la Banda de Rubielos de Mora por la tarde. A su vez, y a través del **Club de Fútbol de Pena-roja**, este sábado

2 de septiembre también se ha organizado un **torneo memorial** para recordar la figura de **Luis Torné**, uno de los fundadores del club deportivo.

Las fiestas empezarán el 7 de septiembre, el día de la vespra. Y como es ya una costumbre en el pueblo, los vecinos que este año cumplen sus **90 primaveras** se encargarán de hacer el pregón e inaugurar las fiestas. De hecho, y a la espera de que confirmen su asistencia todos ellos, estas fiestas Peñarroya de Tastavins contará con **12 pregoneros**. Después del pregón, chupinazo e inicio de fiestas, con recorrido por las calles, agua a go-go y la música de la charanga **Armonía**. El concejal **Rubén Lombarte** explica que "el primer día de fiestas es muy

intenso. Tenemos el chupinazo, en el que nadie se escapa de acabar dentro de los lavaderos. Los jóvenes cogen la víspera con muchas ganas, e incluso organizan una comida de hermandad todos juntos. Y el buen ambiente y la armonía es lo más importante de estas fechas". Por la tarde, guiñote, rummikub, concurso de dibujo y sardinada popular.

Durante las fiestas habrá un total de cinco orquestas, además de numerosas actividades por la tarde. Entre ellas, destacan la actuación del **Mini Grupo del Bajo Aragón**, la tarde de patinaje, el parque infantil, la visita de la **Colla de Nanos i Gegants de Vinaròs**, así como la actuación de **Kapi**, líder de Azero, y una cata a ciegas con **Bayod & Borrás**.



× Vive las fiestas **Viu les festes**



La fiesta de la espuma es uno de los momentos más esperados por los vecinos de Lledó. I. Aparicio

LLEDÓ, CINCO DÍAS DE ACTIVIDADES PARA SUS FIESTAS PATRONALES

REDACCIÓN

Desde este **jueves 31** de agosto y hasta el **lunes 4** de septiembre, **Lledó** celebra sus esperadas **fiestas mayores**. Unos días con actividades muy dispares pensadas para todos los públicos.

El jueves por la tarde, comienzan con una gran **fiesta de la espuma**, seguido del tradicional **volteo de campanas y el chupinazo**. Al respecto, **Marta Ibáñez**, de la comisión de fiestas, comenta que "antes se hacía por la mañana, pero este año lo vamos a hacer por la tarde", a lo que añade que "esperamos que el tiempo respete y no nos haga mucho frío". La cena de alforja y el concierto a cargo de **'Rocwailers'** cerrarán la primera jornada

de estas fiestas patronales. El viernes **parque acuático infantil, paella y orquesta** entretendrán a los vecinos de Lledó de todas las edades, mientras que la noche será amenizada por la orquesta **'Swing Latino'** y seguido de **Dj Kevin Manero**. Un Dj que repite la noche del sábado, pero esa ocasión lo precederá la orquesta **'Kinky Band'**. Ese día también habrá **vaquillas y 'Correfoc'** a cargo de **'Foc y Flama'**, que harán correr a todo el que quiera participar. El sábado y el domingo son los dos días fuertes y es que "viene muchísima gente de los pueblos de alrededor, **hacemos toros y gustan mucho** en la comarca", afirma **Ibáñez**.

El domingo comenzará con

un pasacalles a cargo de la charanga **Armonía**, misa y procesión. Un vino español a la hora del vermouth. Vaquillas por la tarde, mientras que por la noche habrá baile con el dúo **'Premium'**.

"El lunes está más pensado para la gente del pueblo, porque el día 4 es la patrona, **Santa Rosa de Viterbo**". Un día con pasacalles, misa y procesión por la mañana, mientras que por la tarde, habrá el espectáculo circense de **'Bengala y su Maleta'**, que hará pasar un buen rato a niños y adultos. A continuación, tendrá lugar la actuación de la **'Coral Virgen de los Pueyos de Alcañiz'**. La cena popular y la traca de fin de fiestas cerrarán estos cinco días repletos de actividades en Lledó.

PROGRAMA DE ACTOS

Jueves, 31 de agosto

7:00h - Fiesta de la espuma.

19:00h - Volteo de Campanas y Chupinazo, amenizado por la charanga SSB, con pasacalles y sangría para los asistentes.

21:00h - Cena de Alforja

23:00h - Actuación ROCWAILERS en el Bar Municipal y al finalizar Música (Organiza Bar Municipal).

Viernes, 1 de septiembre

8:00h - Montaje de la plaza de toros.

11:00h - Parque acuático infantil.

13:00h - Reunión de cuadrillas y elaboración de paellas.

17:00h - Parque acuático infantil.

20:00h - Concierto con la orquesta Swim Latino.

00:30h - Baile a cargo de la orquesta Swim Latino. Al finalizar Discomóvil Dj Kevin Manero.

Sábado, 2 de septiembre

17:00h - Vaquillas de la ganadería hnos. Colomer, amenizado con la charanga Armonía.

23:00h - "Correfoc" a cargo del grupo "Foc i Flama d'Horta de Sant Joan".

1:00h - Baile a cargo de la orquesta La Kinky Band. Al finalizar Discomóvil Dj Kevin Manero.

Domingo, 3 de septiembre

10:00h - Pasacalles a cargo de la charanga Armonía.

11:00h - Misa y procesión.

12:30h - Vino español.

17:00h - Vaquillas de la ganadería hnos. Colomer, amenizado con la charanga Armonía.

23:30h - Baile a cargo del dúo Premium.

Lunes, 4 de septiembre

10:00h - Pasacalles a cargo de la charanga Armonía.

12:00h - Misa y procesión.

18:00h - Espectáculo Bengala y la Maleta.

19:30h - Actuación Coral Virgen de los Pueyos de Alcañiz.

21:00h - Cena Popular y traca fin de Fiestas.

Organiza: Ayuntamiento de Lledó y la Comisión de Fiestas.



LA MÚSICA COMO LA GRAN PROTAGONISTA DE LAS FIESTAS DE MONROYO



El coro 'Coriveus' fue el encargado de abrir las fiestas patronales. I. Aparicio



La plaza del ayuntamiento se llenó de gente para el pregón y el chupinazo. I. Aparicio

REDACCIÓN

El pasado lunes 14 de agosto tuvo lugar el pregón de las fiestas de Monroyo. Unas fiestas que si bien duran 5 días tuvieron un fin de semana previo muy movido. Y es que, el viernes y el sábado eran los días de la Peña Taurina, la cual prepare varias actividades. El domingo el Concurso nacional de cortadores de Jamón y el de Morra en el primer encuentro Jamorrero, expectantes a vecinos y visitantes hasta ya entrada la noche. Ángel Serrano, presidente de la comisión de fiestas de Monroyo comentaba minutos antes del chupinazo que "aunque en verdad ya llevamos tres días hoy empezamos las fiestas, con muchas ganas".

Este año, la pregonera ha sido María Morera, profesora de música, directora de la banda musical Peñarbés y del recién nacido coro 'Coriveus'. Al respecto, Serrano comentaba que "ha involucrado a gente de aquí de Monroyo, de Peñarroya y de otros lugares para hacer un coro. Lo hacen muy bien y hacen el debut en

fiestas, y nos ocurrió que fueran ellos los pregoneros". El coro realizó una actuación con canciones tan conocidas como 'We are de world' que llenó la plaza y emocionó al público. A continuación, Morera, visiblemente emocionada durante sus palabras, quiso centrar su discurso en "la música y en cómo me ha influido en mi vida" y es que "con el coro 'Coriveus', hace más o menos un año que empezamos, y con el concierto me propusieron hacer el pregón".

El martes fue el turno de la parte más folclórica de las fiestas con misa y jota a lo que se sumó una actuación del grupo de teatro teatro de Monroyo 'Canela en Rama'. Para el miércoles 16, día de Sant Roc "este año hemos innovado y hacemos un pasacalle musical con música de diferentes estilos y diferentes épocas. La verdad es que se han involucrado todas las peñas" comenta Serrano. En unas fiestas en las que la morra, las carraras de 'pollastres' las cucañas y por supuesto la música, no podían faltar.



La tradicional gaseosada llenó la plaza de gente de todas las edades. I. Aparicio



El chupinazo fue amenizado por la charanga 'A todo ritmo'. I. Aparicio

LA FRESNEDA TERMINA UNAS FIESTAS MAYORES PARA RECORDAR

REDACCIÓN

Un chupinazo multitudinario es lo que se vivió el pasado martes 22 de agosto en La Fresneda. Y es que la plaza se llenó de gente para esta cita que fue acompañada por el pregón de fiestas y su ya tradicional gaseosada. La charanga, el agua y la gaseosa refrescaron y amenizaron un día en el que, a pesar del intenso calor, todo el mundo disfrutó de la apertura de sus fiestas patronales en honor a San Bartolomé y San Felicísimo. La Comisión de Fiestas, junto con Interpeñas y el ayuntamiento, organizaron cinco intensos días con un sinfín de actividades. Al respecto, Paula Lacuesta, de la comisión de fiestas, comenta que "estamos muy contentos, nos ha hecho muy buen tiempo y ha acudido mucha gente y solo podemos dar las gracias".

El jueves 24, día de San Bartolomé, se realizó la misa baturra en honor al santo y el festival folclórico, "son actos que a la gente mayor les gusta, y quedan para siempre", afirmaba Lacuesta. El día 25, también se celebró una misa, en esta ocasión en ho-

nor a San Felicísimo. Por la tarde, una de las actuaciones más esperadas fue la de 'Kiko el Celio, el noi i el mut de Ferreries', la cual se llenó de vecinos y personas de toda la comarca.

Desde tardeo o la 15ª edición de 'Masterfres', hasta toros y orquestas. Unas fiestas patronales pensadas para los vecinos y vecinas de todas las edades y para todos los gustos. "Es mucho trabajo y cuando tienes que intercalar actos de dos asociaciones diferentes, el trabajo es más duro", a lo que Lacuesta añade que "nos hemos llevado muy bien y nos hemos entendido muy bien, todo ha salido a pedir de boca".

Unas fiestas patronales para recordar, puesto que, a pesar del peligro de lluvia que daban para el sábado, se pudieron realizar todos los actos sin ningún percance.

La Fresneda, un pueblo, que si de por sí multiplica su población en verano, durante estas fiestas, el cartel de completo estaba más que asegurado. "Ha estado todo a tope: casas rurales, hoteles... Estamos contentos porque ha venido mucha gente", afirman desde la comisión.

✕ Vive las fiestas **Viu les festes**

LAS CALLES SE LLENAN DE GENTE Y COLOR DURANTE LAS FIESTAS DE ARENS



El 'barralet' volvió a salir por las calles con el inicio de las Fiestas Mayores de Arens de Lledó. R. L.



Desde la casa consistorial se lanzaron globos y caramelos durante el primer día de fiestas. R. L.

➤ RUBÉN LOMBARTE

Arens de Lledó ha vivido este año unas **Fiestas Patronales** muy intensas. El día de la víspera, donde no puede faltar el pregón, el cohete anunciador y la vuelta al pueblo con la charanga, reunió a mucha gente en la plaza mayor. Seguramente, de los años que más gente ha salido a la calle. El inicio de las fiestas cayó este año en viernes, y desde el balcón de la casa consistorial, la corporación municipal y la **Comisión de Fiestas** animaron a todos los vecinos a participar de los actos que se han programado para este año. En el balcón también estuvo presente **Susana Traver**, alcaldesa de Valjunquera y pregonera de las Fiestas 2023, que destacó "el carácter y el calor humano" que desprenden los vecinos de Arens. Cuando prendió el cohete, la charanga '**Sempre Sone Bé**' empezó a tocar, desde el balcón del ayuntamiento salían caramelos y globos y el **barralet** hizo acto de presencia. Forma muy intensa y participativa de empezar las fiestas, con pasacalles, cubos y chorros de agua que se disparaban desde los bal-

cones de las casas, para a continuación volver a plaza y celebrar la fiesta de la **espuma**. Por la noche se celebró una cena de hermandad y discoteca móvil.

Durante cinco días, Arens prácticamente no ha parado ni un instante. Y de eso tiene mucha culpa "una Comisión de Fiestas que se lo ha currado mucho, y a la que sólo podemos darles las gracias", consideró **Xavi Cortés**, el alcalde de Arens. Superado el día de la víspera, llegó la primera noche de orquesta y la actuación de los correfocs '**Foc i Flama**' de Horta de Sant Joan. En las fiestas tampoco han faltado las propuestas para los más pequeños, como los juegos acuáticos, las cucañas y el parque infantil. También repitió espectáculo **Muniatto Show**, quien hizo parada hace unos meses por la población, actividades deportivas para todos los públicos y cenas de hermandad. El lunes 14 de agosto la Comisión organizó una comida popular que reunió a **más de 400 personas**, mientras que el último día de fiestas también se hizo una comida de alforja dedicada a México y que reunió en el pabellón a unas 300 personas.



La plaza del Ayuntamiento se llenó de gente para el pregón y el chupinazo. I.A.



De izq. a dcha. Juan Enrique Celma, Ana Tomás, Natalia Fernández y Edurne Urquizu. I.A.

UNA MULTITUDINARIA GASEOSADA PARA ABRIR LAS FIESTAS DE BECEITE

➤ REDACCIÓN

El pasado miércoles 23 de agosto las calles de **Beceite** se llenaron de gente, las campanas de música y la plaza de gaseosa. Un acto, el **pregón y el chupinazo** de fiestas que reunió a muchísima gente. Este primer día de fiestas patronales es organizado por los jóvenes de la localidad y se le conoce como la '**Festa Jove**'. **Ana Tomás**, concejala de Juventud comenta que "los jóvenes organizamos la previa a las fiestas. Después del pregón es la gaseosada, repartimos sangría y hacemos comida popular". Pero el día no acaba aquí. Y es que la tarde está llena de música y de fiesta con actividades como el volteo de peñas. **Natalia Fernández**, una de las organizadoras de la 'Festa Jove', comenta que "**es un día de celebración** y de la gente joven del pueblo para disfrutar de estas fiestas".

Jueves y viernes, días de **San Bartolomé** y **San Eutropio** respectivamente, se celebraron pasacalles y procesión

con la '**Charanga SSB**' seguido de misa baturra y misa en honor a San Eutropio.

El sábado fue el día de los quintos, un día en el que tampoco faltaban actividades de ningún tipo. Y es que, tal y como comenta **Edurne Urquizu**, desde la organización de la 'Festa Jove' "son unos días en los que puedes ver a gente que no ves en todo el año y hay muy buen ambiente".

En el pregón, **Juan Enrique Celma**, el alcalde, animó al pueblo a disfrutar de las fiestas patronales mientras que Ana Tomás, Natalia Fernández y Edurne Urquizu dieron la bienvenida a peñas, vecinos y visitantes a la localidad de Beceite. Asimismo se hizo un **llamamiento a la responsabilidad** para mantener el pueblo en las mejores condiciones posibles. Acto seguido, la **gaseosa y el agua** mojaron a todo el mundo, algo que ayudó a luchar contra el calor. Por otro lado, el **colorante amarillo y la purpurina** inundaron la plaza de color en un **chupinazo que fue multitudinario**.

EL PREGÓN Y LOS TOROS MARCAN LOS FESTEJOS DE AGOSTO EN CRETAS



La Presentación de Reinas y el Pregón dieron inicio a las Fiestas de Agosto de Cretas. R. L.



El chupinazo, que tuvo lugar la tarde del día 14, acabó en remojón colectivo en Cretas. R. L.

➤ RUBÉN LOMBARTE

En **Cretas**, entre propuestas culturales y actividades festivas, el mes de agosto es sinónimo de pasar muchas horas en la calle. Este año no ha sido una excepción, y en los días previos al chupinazo ya se respiraba un ambiente muy especial. Las actuaciones nocturnas de la coral y de la banda, la propuesta jotera y la **Presentación de la Reina, Damas y Quintos 2023**, así como el Pregón de las Fiestas, fueron unos buenos entrantes. De hecho, Cretas vivió este año un pregón muy especial. Y es que por el pueblo regresó **Tomás Duda**, cura de nacionalidad polaca que marcó mucho a la comunidad del Algar. Duda tuvo unas emotivas palabras para todos los vecinos de Cretas, pidiendo ante todo "un poquetet de paciència", porque hablaría "once minutos y veinte segundos" en su pregón. Agradeció al alcalde y al ayuntamiento hacerle protagonista de un momento tan simbólico para el pueblo, motivo que le ha servido para volver

a "esta tierra bendita del Matarranya que tanto trozo sigue ocupando en mi corazón". Durante el acto también intervino **Fernando Camps**, alcalde del pueblo, así como **Emma Expósito**, proclamada Reina de las Fiestas 2023. Duda tuvo unas bonitas palabras para el cardenal **Juan José Omella** y en el pregón también hizo mención a la Guerra de Ucrania, tan cercana de su casa.

A continuación, y como marca el protocolo, alcalde, Reina, Damas y Quintos abrieron el primer baile de las fiestas, el cual estuvo amenizado por **Atalaia**, una orquesta que también está muy unida a Cretas. Mucho público en un acto emotivo y ameno a partes iguales, y que de algún modo abre las Fiestas de Agosto. El día 14 se celebró el chupinazo. Muchos jóvenes bailaron al ritmo de la charanga 'Sempre Sone Bé', recorriendo las calles del pueblo y terminaron regados de pies a cabeza. La locura del chupinazo derivó en los actos taurinos, que tienen mucha afición en Cretas, con embolado y vaquillas.



La carroza sobre el Antiguo Egipto, con todo lujo de detalles, fue una de las más aplaudidas. R. L.



Las Fiestas Patronales dieron comienzo con la presentación de las Reinas y las Damas. R. L.

LAS REINAS Y EL PONCHE ABREN UNAS FIESTAS MUY INTENSAS EN CALACEITE

➤ RUBÉN LOMBARTE

Calaceite se transforma en fiestas. La mayoría de casas de la villa se llenan durante estos días y la población crece de forma significativa. Un ambiente y una armonía que se traslada a la calle, con una programación festiva que prácticamente no deja ni un segundo para respirar. De hecho, la Comisión de Fiestas y entidades impulsaron distintas propuestas en los días previos a las fiestas. Entre ellas, ronda infantil, tarde y vermut electrónico. El día 13 llegó uno de los momentos más emotivos de la semana grande de Calaceite. Hablamos del pregón y la presentación de las **Reinas y Damas 2023**. Acto que se hizo en la Bassa y que este año tuvo una buena remesa de jóvenes del pueblo. Entre Reinas, Damas, Reinas y Damas Infantiles de diferentes añadas, por el escenario pasaron un total de **27 jóvenes del municipio y sus respectivos acompañantes**. Noche de gala amenizada gracias a la música de 'Alcabatuk'. **Juan Miguel Monclús**, alcalde de Calaceite, animó a todos los vecinos a participar de los actos de este año,

mientras que la Comisión de Fiestas y el concejal del ramo, **David Insa**, presidieron el pregón, agradeciendo a personas y entidades su implicación en las fiestas.

De la emoción del día 13 a la locura del día 14. Y es que el chupinazo de Calaceite es sonado. Muchísima gente se concentró en la plaza del municipio para protagonizar el baño de fiestas y degustar **el ponche**. Por la tarde llegó otro de los momentos más esperados e identitarios de la semana grande de Calaceite. Hablamos del **desfile de carrozas**. Estas fiestas salieron un total de nueve cuadrillas, así como los **Gigantes de Calaceite** y la carroza de las Reinas y Damas. En el desfile apareció Ramón García y su **Grand Prix**, los personajes de **Barbie** o las tropas de asalto de **Star Wars**. Tampoco faltaron temas de actualidad, como la falta de agua que trajo la Peña Flipats. Por las calles de Calaceite incluso apareció un tablao flamenco. Un barco pirata, Charlie y la fábrica de chocolate, una carroza ambientada en **Egipto** con momia y dromedario incluidos y una fiesta ibicenca, fueron las demás temáticas del desfile.

✕ Vive las fiestas **Viu les festes**

MAZALEÓN VIVE UNAS INTENSAS FIESTAS ENTRE EL CALOR Y EL FRÍO



Tanto el sábado como el domingo tuvo lugar la tradición 'pujada del Pa Beneit'. M.M.B.



Los 'Bous de Foc' volvieron a llenar de chispas, luz y adrenalina la Plaza Mayor de Mazaleón. M.M.B.

► MARTA JIMÉNEZ

Las fiestas de **Mazaleón** de este año se han alargado 9 días y han abarcado dos fines de semana, del **19 al 27 de agosto**. Pillaron de pleno una **ola de calor** en la que llegaron a más de 40 grados de día y vivieron 6 noches tropicales consecutivas, lo que contrastó con el final de fiestas y una bajada de más 15 grados y vientos de hasta 80km/h. Así lo cuenta el concejal de fiestas, **Pascual Pujol**, "comenzamos con mucho calor, disfrutando mucho de las actividades acuáticas y sufriendo mucho calor durante las procesiones de día. Y acabamos la semana teniendo que hacer todos **los actos en el pabellón**, por el frío y sobre todo el viento". No obstante, pudieron hacer el programa completo que tenían preparado para las fiestas patronales. No faltaron las dos subidas de los **'panistres'** a misa, el viernes y el sábado. Pujol cuenta que sobre todo el primer día acudió mucha gente a ver como el numeroso grupo de chicas vestidas con el traje regional subían con los panistres en la cabeza. Ese día hubo misa baturra y al

acabar se repartió el 'panet' y el 'pa beneit'. Es una de las tradiciones más arraigadas y curiosas de este municipio matarrañense.

Las noches también fueron muy bien. Comenzaban después de cenar con el toro de fuego en la plaza y sesión de baile, con orquestas, grupos y charangas. "Ha habido **mucho ambiente**, con gente del pueblo y visitantes. Y sobre todo el fin de semana también vino gente de los pueblos de alrededor a disfrutar de las fiestas", comentaba el concejal de fiestas de la localidad.

Este año, en Mazaleón se apostó por las **actividades infantiles**, con parques infantiles, el espectáculo del circo Karoli o la actuación de Los Titiriteros de Binefar, además de los toros de fuego infantiles. "Los chiquillos tuvieron muchos actos y disfrutaron mucho", aseguraba el concejal y destacó el tobogán acuático, que "les gustó mucho y no solo a los chavales, porque los no tan chavales también se tiraron. Otros años había venido algún tobogán, pero este era diferente, porque tenía flotadores y permitían tirarte en grupo. Es-tuvo muy divertido".



La Comisión de Fiestas repartió 60 kilos de chorizo y 60 de longaniza en la cooperativa. R. L.



Durante el recorrido de peñas hubo remojón a base de mangueras y cubos de agua. R. L.

LA RUTA DE CATA-CROCKS Y LA CHORIZADA ABREN LAS FIESTAS DE LA TORRE

► RUBÉN LOMBARTE

Intensas. Muy intensas. Vecinos y segundos residentes han llenado las casas y las calles de Torre del Compte en el marco de sus Fiestas Patronales 2023. Unos días de mucha animación en la calle que empezaron con **la tradicional chorizada popular** en la cooperativa, y en la que este año se repartieron **60 kilos de chorizo y otros 60 de longaniza** entre todos los participantes. Merienda a la brasa acompañada de olivas y vino para coger fuerzas. Y es que en la Torre las fiestas comienzan con mucha energía. De la mano de los músicos de la charanga 'Sempre Sone Bé', la tarde del jueves 18 se celebró la masiva **Ruta de Catacroc** por las peñas del pueblo. El agua no faltó. También se agradeció, hay que reconocerlo, porque las altas temperaturas marcaron unas Fiestas 2023 muy animadas y que han reunido a mucha gente. La primera parada en esta vuelta de peñas fue por **Lo Corral**, y de allí

fue pasando por los distintos locales que se han abierto durante estos días de fiestas. Y es que en la Torre, como en muchos municipios del Matarraña, las fiestas difícilmente se entienden sin sus peñas.

Los festejos continuaron con distintas propuestas más. Entre ellas tenemos el concurso de guiñote, la tarde del folclore, el correfoc, así como los juegos que se impulsan entre las peñas y que siempre desarrollan alguna cucaña muy original. Las fiestas finalizaron la noche del día 20 con una cena de hermandad, la entrega de los premios a los diferentes campeonatos de fiestas y baile. Ahora bien. Este año en la Torre, gracias a una amplia programación cultural, los vecinos y segundos residentes han estado bien entretenidos todo el mes agosto, donde ha habido concierto a la luz de las velas, cine, juegos gigantes y diferentes talleres. Hoy mismo (31 de agosto), la Torre se despide de sus actividades honrando a **San Ramón**, patrón del pueblo.

Vive las fiestas Viu les festes



La Comisión de Fiestas ha agradecido la presencia de todos los vecinos a los actos. R. L.

LA CENA DE HERMANDAD Y LA PEÑARBÉS CIERRAN LAS FIESTAS DE LA VALL

REDACCIÓN

Durante estos días de agosto, **Valdertormo** también ha vivido sus **Fiestas Patronales**. Y lo ha hecho con infinidad de actividades. Uno de los momentos más participativos de las fiestas se vivió la noche del lunes 14 de agosto, con la

presentación de las Reinas de Fiestas 2023. A lo largo de dicha semana hubo numerosas actividades, entre ellas el chupinazo y un parque acuático. Unas fiestas que se cerraron la noche del 18 con la traca. Previamente, hubo cena de hermandad en el pabellón y la actuación de la Banda Peñarbés.



El chupinazo es uno de los actos más participativos de las fiestas de Valderrobres. M. Jiménez



Las diferentes cuadrillas participaron de la alocada y divertida charlotada. NDM

LOS VALDERROBRENSES SE VUELCAN EN UNAS FIESTAS QUE SON MULTITUDINARIAS

MARTA JIMÉNEZ

Las fiestas en **Valderrobres** empezaron con la tradicional **romería als Sants**. Esta jornada, habitualmente, se celebraba el último día de fiestas. Pero desde hace ya unos años se ha trasladado al fin de semana previo a las fiestas. Todo un acierto, como apunta el alcalde de la localidad, **Carlos Boné**, puesto que "la gente lo cogió con muchas ganas. Hizo muy buen tiempo, con muchísima gente. Y la verdad es que todo el mundo disfrutó mucho de la fiesta".

La arrancada oficial fue el lunes, 14 de agosto, con el **chupinazo** desde el ayuntamiento. Este día siempre hay un gran ambiente en la plaza y todo el mundo está esperando para remojarse y disfrutar de la charanga. Tal y como comenta el alcalde, "es un día que se disfruta mucho. Es un acto informal, sin protocolos, para pasarlo todos bien. Es uno de los momentos más bonitos y agradables, con la plaza llena y con las caras de la gente llenas de alegría y felicidad". Ese mismo día por la tarde tuvo lugar el **pregón de fiestas**, este año fue a cargo de **José Serrat, 'El bicho'**. Para la

corporación municipal, la figura del **pregonero** es un reconocimiento a la gente que trabaja para el pueblo. Y como comenta Boné, "José es un vecino muy querido. Lleva toda la vida participando con casi todas las asociaciones del pueblo. Ha estado en fútbol, en la jota, en la Semana Santa... y es muy conocido por toda la comarca por sus dichos en San Antón. Queremos agradecer a José que haya sido capaz durante tantos años de contribuir y ayudar a mantener las tradiciones de nuestro municipio". Esa tarde también se hizo la proclamación de las **reinas, damas y acompañantes**, que junto al **pregonero**, son los otros protagonistas de las fiestas. Su papel es el de representantes del municipio y según cuenta el alcalde, "durante toda la semana tienen que conjugar para poder acudir a todos los actos, pero lo hacen con mucha ilusión y cada año son más los quintos que quieren participar. Para ellos son unas fiestas inolvidables".

De esta manera, Valderrobres ha sabido mantener un equilibrio entre los actos más tradicionales y las propuestas más divertidas y festivas.

Feria de septiembre

VALDERROBRES

2 y 3 de septiembre de 2023

TRADICIONAL MERCADILLO
por las calles de Valderrobres (Plaza de España, Lonja del Ayuntamiento, Puente de Piedra, Avda. Hispanidad, Calle Lope de Vega hasta el Pabellón Municipal).

ATRACCIONES DE FERIA
en el aparcamiento de la Calle Lope de Vega.

PABELLÓN MUNICIPAL

- Expositores de alimentación y asociaciones.
- Servicio de bar.
- Toca madera. Juegos de madera para todos los públicos.
- Sábado y domingo de 11.00 a 14.00 y de 17.00 a 20.00 h.

Presentación del cómic "Las aventuras de Laura y Mano Peluda en Valderrobres"
Intervendrán el guionista Antonio Monfort y el dibujante Moratha, que dedicarán, firmarán y dibujarán ejemplares.
Domingo 3 de septiembre a las 12.00 horas, en el Salón de la Casa de la Cultura, de 16.00 a 18.00 horas, venta, firma y dibujo de ejemplares en el stand del pabellón.

NOTA: la organización de la Feria se reserva el derecho de modificar o anular alguna de las actividades previstas por motivos técnicos o de fuerza mayor.

Organiza: Ayuntamiento de Valderrobres

Colabora: **matarranya**

✕ Vive las fiestas **Viu les festes**

ROCÍO ZAPATER FUE LA PREGONERA DE LAS FIESTAS DE FÓRNOLES

➤ RUBÉN LOMBARTE

Fórnoles comenzó las **Fiestas Patronales** el jueves 17 de agosto. Cuatro días de mucha actividad en una semana en la que el pueblo se llena de gente. De hecho, el pueblo ya estaba muy animado la misma tarde de la víspera, y que siguiendo la línea de los últimos años abrió las Fiestas Patronales con el pregón, el saludo del alcalde y de todas las peñas del pueblo. **Javi Vidal**, como alcalde y representante de la corporación municipal, animó a todos los vecinos a disfrutar de estos días tan intensos, mientras que **Rocío Zapater**, pregonera de las fiestas de este año, tuvo unas emotivas palabras para el pueblo de Fórnoles y para todos sus vecinos. La música de **El Revoltijo**, desde Alloza, se encargó de dar la vuelta por el pueblo. Un recorrido muy animado y divertido, en el que no se desaprovechó el agua que salía desde los balcones y ventanas de las casas del pueblo para refrescarse. Durante estos días no han falta-



Rocío Zapater durante el pregón. R. L.

do actividades imprescindibles en las fiestas de nuestras poblaciones, como el guiñote, el futbito o el ping-pong. Este año también volvió el **concurso de barcas** en la balsa de Fórnoles. Las fiestas se cerraron el domingo 20 de agosto con **'Estampa Baturra'**.

TORRE DE ARCAS CIERRA SUS FIESTAS MAYORES CON VARIAS NOVEDADES

➤ REDACCIÓN

Desde el sábado 19 de agosto hasta el martes 22, **Torre de Arcas** se llenó de actividades por sus fiestas patronales. Desde la comisión de fiestas se realizó un intenso trabajo para rellenar un amplio programa de actividades para todos los públicos. Desde la comisión, **Olga Martín**, comenta que "este año como el sábado era la víspera, nos sabía mal no aprovecharlo teniendo todo el día libre. Así que como novedad decidimos preparar un **vermú musical** a cargo de **Efracústico** que hizo un remember de los 80 y 90". Además, la comisión hizo tapas para poder tomar un vermú. La traca de fiestas fue acompañada por la **batukada 'A Ritmo de Vida'**, que amenizó hasta la hora de su tradicional cena de hermandad para pasar a la **'Nit jove'**.

Otra de las novedades de estas fiestas fue la **'TdA Beer fest'**, acto en el que se pudieron degustar una buena variedad de cervezas, "Es la primera vez que le ponemos nombre a este acto", afirma



La charanga 'Toca Notas' en la plaza. I.A.

Martín. "Esta ha sido la primera edición pero creemos que cada año se podría repetir porque a la gente le **gustó mucho**". El último día, **San Bernart**, sacaron al santo en procesión. Cuatro días intensos para celebrar unas fiestas muy esperadas.

➤ De Pueblo a Pueblo **De Poble a Poble**

250 personas se unen en una cadena humana en La Fresneda en contra de los proyectos eólicos

En el acto reivindicativo participó gente venida de diferentes pueblos de la comarca del Matarranya

➤ MARTA JIMÉNEZ

El pasado 25 de agosto, unas 250 personas formaron una cadena humana desde el colegio de **La Fresneda** hasta la plaza Nueva para mostrar sus desacuerdo con la masificación eólica. Desde **Gent del Matarranya**, organizadores del evento, se mostraron muy contentos con la participación. "Teniendo en cuenta que el agosto es una época complicada, vino gente de todos los pueblos, de todos los colores políticos y se vio **transversalidad y hermandad**", apuntó Juanjo Pérez, portavoz de la asociación. Con estas iniciativas intentan implicar al máximo de gente posible, "hacerles partícipes de la problemática y dar a conocer la situa-

ción". "Llevamos 4 años de guerra y empezamos a ver ya las batallas finales. Por eso es muy importante hacer acto de presencia e intentar ganarlas", añadía Pérez. "Ahora estamos todavía en la vía administrativa, y estamos preparando diferentes actos para **recaudar fondos** y preparar una posible la vía judicial. Queremos crear una **caja de resistencia**, involucrando también a los ayuntamientos y a la Comarca del Matarranya para sufragar los gastos conjuntamente", explica el portavoz.

En estos momentos, seis de los siete proyectos de **Forestalia** han conseguido la Declaración de Impacto Ambiental favorable del Ministerio de Trascición Ecológica, y los de **Capital Energy** aún están



La Fresneda acogió la reivindicación contra los proyectos eólicos. I. Aparicio

pendientes. Ante esta situación, desde Gent del Matarranya lo que intentan es "convencer al Ministerio y al Gobierno de Aragón para que vertebren el territorio y hagan un **plan estratégico de ordenación de las renovables** a nivel de todo Aragón. Ahora es el Matarranya, pero hay muchas más zonas afectadas".

A nivel comarcal, también están trabajando para ampliar el **Pacto por la defensa de los paisajes del Matarranya**, suscrito por diferentes pueblos afectados directamente por los proyectos, y conseguir el apoyo del resto de municipios para, como explica Juanjo Pérez, "marcar una cohesión y una solidaridad entre ayuntamientos".

Torre de Arcas recopila más de 640 nombres históricos gracias a su proyecto de toponimia

La iniciativa, liderada por cinco vecinos de la localidad, se presentó este verano en la Semana Cultural

RUBÉN LOMBARTE

Desde hace unas semanas, **Torre de Arcas** tiene ya su mapa oficial de toponimia. El mapa en cuestión, y que ha sido publicado a través de la dirección general de **Política Lingüística** del Gobierno de Aragón, recopila más de 200 topónimos tradicionales de la población del Matarraña. La publicación se dio a conocer durante la Semana Cultural que ha celebrado Torre de Arcas este verano, en un acto que estuvo presidido, entre otros, por **Fernando Camps**, presidente de la Comarca, y el alcalde de la localidad, **Luis Lasmarías**. El mapa de Torre de Arcas se suma a otros proyectos toponímicos que se han impulsado en los últimos años en el territorio, como los mapas de **Cretas y Valdeltormo**. Sin embargo, la publicación oficial es sólo una pequeña muestra de la riqueza lingüística de la localidad. Y es que el grupo de trabajo que ha impulsado el proyecto ha situado en el mapa hasta **640 nombres** de fuentes, hitos, caminos o par-



De izquierda a derecha, Carles Terès, José Luis Carceller, Merche Ferrer, Luis Ángel Giner y Cèlia Antolín. R. Lombarte

tidas distintas.

Hablamos de un proyecto coral que se ha desarrollado durante los últimos tres años. Según explica **Merche Ferrer**, vecina de la población, "el proceso ha sido bastante largo porque hemos querido ser muy precisos y buscar toda la información posible".

Lo primero de todo, "imprimimos un mapa muy grande de nuestro término para poder situar todos los topónimos que nos aparecían". Y a continuación "nos reunimos con nuestros mayores de Torre de Arcas para que nos dijeran el nombre de cada rincón de término". De hecho, **José Luis**

Carceller, vecino implicado en el proyecto, reconoce que "a través de este mapa hemos aprendido muchísimas cosas". En un primer sondeo "teníamos marcados 250 topónimos. Y a base de hablar con vecinos hemos llegado a los 640 topónimos, que para el término que tenemos son muchísi-

mos". **Cèlia Antolín**, vecina que también ha participado en el proyecto, añade que "no sabíamos por dónde empezar. Un día hablé con el tío Ángel de Figuerola. Me di cuenta que tenía un bagaje cultural enorme de nuestro pueblo. Y ahí empezó todo. Hablamos con el tío Santiago, José, con Marco, Constantino, Santiago, mi madre Pilar... y poco a poco se llenó nuestro mapa de nombres".

Luis Ángel Giner, vecino de la población, entiende que crear este mapa nace de "la necesidad de conservar los nombres que han acabado identificando un barranco, una fuente o una roca" y que forman parte de la memoria colectiva de Torre de Arcas. De hecho, una de las funciones de este mapa pasa por inmortalizar toda esta sabiduría popular. Al mismo tiempo, y como señala **Carles Terès**, que también se ha implicado en la iniciativa, "una de las cosas más interesantes del proyecto es que en Torre de Arcas tenemos palabras que ya se han perdido, pero que, en cambio, perviven en la toponimia".



Asociación Protectora de Animales del Bajo Aragón



HISTORIA: Siempre ha tenido dueño pero ya no se puede encargar de él por temas de salud. Tiene Leishmaniosis pero la medicación es temporal y le está yendo muy bien.

CARÁCTER: Muy sensible pero con miedos al viento y las tormentas. Necesita un hogar sin gatos, niños ni perros machos. Una vez confía en ti es muy cariñoso y dulce.

apapbajoaragon.com/
infoapap@gmail.com
FB: @apapbajoaragon

ACOGIDA URGENTE PERRO
NOMBRE: Ramón
SEXO: Macho
EDAD: 4 años y 7 meses
RAZA: Bodeguero andaluz

Pasatiempos / Sudoku

Este juego está compuesto por una cuadrícula de 9x9 casillas, dividida en regiones de 3x3 casillas. Partiendo de algunos números ya dispuestos en algunas de las casillas, hay que completar las casillas vacías con dígitos del 1 al 9 sin que se repitan por fila, columna o región.

2	9	8	4	5	1	6	7	3
6	5	7	3	8	7	2	2	4
5	7	3	3	6	9	3	7	4
3	5	2	2	9	7	6	8	1
1	8	7	5	4	3	9	6	2
9	4	6	2	1	8	7	3	5
8	8	6	3	5	7	2	9	1
7	1	9	8	6	4	5	2	6
8	2	4	1	6	5	3	9	7

	2		1	6			9	7
7		9		3			2	6
6	3	5			9	1		
9	4			1		7		5
1		7			3			
	5		9	7			1	
5	7		6		2		8	1
	6		3		7	2		
2	9	8		5			7	

Solución



CASAL MUNICIPAL D'ARNES

SETEMBRE 18:00H

DIUMENGE 03 - Detective Conan - (1h 50min) - Apta +12 - Animació

DIUMENGE 10 - Mission: Impossible - (2h 43min) - Apta +12 - Suspens - Acció

DIUMENGE 17 - The equalizer 3 - (1h. 43min) - Apta +12 - Suspens - Acció

DIUMENGE 24 - La voz del sol - (1h. 34min) - Apta +12 - Drama - Anys 60

<https://www.facebook.com/casal.arnes>



Bocates - tapes - plats combinats

Av. Catalunya, 40, 44610 Calaceit
978 85 41 81

Vine a provar la nova carta!!

Reservas y pedidos para llevar por teléfono o whatsapp

660 04 84 45

978 85 41 81

Fuentespalda cumple un año más con el solemne concierto del

Ciclo de Órgano



La iglesia de San Salvador de Fuentespalda se llenó para escuchar al organista del Real Monasterio de El Escorial, Pedro Alberto Sánchez. *Marta Jiménez*

► MARTA JIMÉNEZ

El histórico órgano barroco de la iglesia del Salvador de **Fuentespalda** no defraudó y cumplió las altas expectativas del numeroso público que llenó todos los bancos del templo. Unas **130 personas** acudieron a la 18ª edición del Ciclo de Órgano de la Comarca del Matarraña, que este año trajo al organista del Real Monasterio de San Lorenzo de El Escorial, **Pedro Alberto Sánchez**. Fue un concierto dividido en 12 obras, 10 de ellas de compositores españoles de los siglos XVI al XVIII. Todo un muestrario de la música que se

hacía en aquella época, la misma de la que data el órgano, fechado en torno al **1680**.

El concierto, celebrado el 20 de agosto, arrancó con una alegre composición de **Antonio Valente**, 'Lo Ballo dell' Intorcía', y un clásico de **Antonio de Cabezón**, la 'Pavana glosada'. También hizo un guiño a la tierra con una obra de **Pablo Bruna** y tampoco no faltó el compositor valenciano **Cabanilles**. Según contó el mismo organista, quiso hacer un repertorio variado con los distintos géneros que había para el órgano, con danzas y temas populares. "Aunque uno siempre piensa en

el órgano vinculado a la iglesia, sus orígenes no eran cristianos, ni tenían nada que ver con la iglesia. Es mucho más anterior. era de la corte de los emperadores. Incluso en un inicio hubo una cierta reticencia a que el órgano entrase en la liturgia. Por eso **hay mucha música profana para órgano**", explica Sánchez en relación con el amplio repertorio escogido. El organista reconoció que "no es una música fácil", porque "las obras no están pensadas para los conciertos como los entendemos ahora" y la disposición del órgano en el coro lo aleja del público, pero al mismo tiempo este hecho lo

entiende como una oportunidad para "**apreciar el espacio**, los detalles bonitos de arte, la arquitectura o las pinturas que hay en las iglesias, escuchando música".

Sánchez también destacó el buen estado en que se encuentra el órgano. "A veces no los valoramos, pero **son verdaderas joyas, testimonio de nuestra historia, nuestro arte** y de que esta tierra fue fértil a nivel artístico y cultural".

Margarita Celma, directora del Ciclo, durante la presentación del acto agradeció la alta implicación del público y el gran cuidado que se presta al órgano de Fuentespalda. Por su parte, el presi-

dente de la Comarca del Matarraña, **Fernando Camps**, apuntó que "una de las responsabilidades que tenemos como Comarca es potenciar y fomentar la cultura y también cuidar y mantener nuestro patrimonio cultural. Este ciclo es una manera de demostrar como **podemos disfrutar a día de hoy del legado de nuestros antepasados**".

La alcaldesa de la localidad, **Nerea Caldú**, destacó que **es un privilegio escuchar un órgano histórico** de estas características y agradeció el esfuerzo de organizar un evento de este nivel y que atrae a destacados músicos.

ARCOIRIS GRUPO

FUNDACIÓN GRUPO ARCOIRIS

C/ Tarragona, 1 · 44580 VALDERROBRES (Teruel) · T. 978 850 062 · F. 978 850 705 · guco@grupoarcoiris.com · www.grupoarcoiris.com

Logos of various partners and certifications including ARCOIRIS, GUAL, INCO, and others.